MIÉRCOLES 4 SEPTIEMBRE 2013

La Habana Año 55 de la Revolución

EDICIÓN ÚNICA CIERRE: 11:20 P.M.

AÑO 49 No. 211 20 ctvs





El ingreso más importante que puede tener nuestro país es el ahorro

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA



Que Cuba se llene de cintas amarillas el 12 de septiembre

Alocución de René González, luchador antiterrorista y Héroe de la República de Cuba, en la TV el 3 de septiembre del 2013

Queridos compatriotas:

Ante todo les pido excusas por irrumpir en este momento. Sé lo que significa este espacio para la familia cubana y les prometo que seré breve, pero es necesario que esta alocución llegue a la mayor audiencia posible.

Como se sabe, el próximo 12 de septiembre se cumplirán 15 años de nuestros arrestos. Todos los años se hace una jornada tanto nacional como internacional para demandar que se nos haga justicia, pero queremos que la jornada que se realizará este año entre el 5 de septiembre y el 6 de octubre sea una jornada única, sea una jornada especial, protagonizada por ustedes.

Quince años en la vida de un ser humano es mucho tiempo. Los hijos crecen, se convierten en hombres, en adolescentes; familiares fallecen y no están más con nosotros; y parte de la población cubana ha nacido en estos quince años.

Yo cumplí mi sentencia íntegramente, pero tenemos que impedir que eso suceda con mis cuatro hermanos por todo lo que implica y, aunque es duro decirlo, tenemos que recordar que eso para Gerardo implica que si los designios del gobierno norteamericano se cumplen, él moriría en la cárcel.

Durante estos años hemos tenido como protagonista del cariño al pueblo cubano. Ese cariño se ha manifestado de todas las formas posibles en las cartas, en los mensajes, en los dibujos de los niños y ese cariño es el que queremos que sea en esta ocasión el protagonista de la jornada.

Yo he tenido ocasión de sentirlo, de vivirlo, de palparlo, de experimentarlo en las calles de Cuba, de todas las formas posibles y en cualquier punto geográfico de la Isla y ese es el cariño que le estamos pidiendo que se manifieste en esta ocasión, donde ustedes lo hagan de la forma en que quieran, con toda la diversidad que nos caracteriza como cubanos y en la mejor manera que cada cual considere en su aula, en su centro de trabajo, en su barrio, en su proyecto comunitario, que puede ser capaz de manifestarlo.

Para la jornada se están preparando iniciativas que serán anunciadas, pero creemos que lo más importante es que cada uno de ustedes se una a esas iniciativas a su manera, de la forma en que considere que puede hacerlo.

Yo solo tengo para el pueblo una exhortación personal, que requiere de una historia. Yo quiero que este 12 de septiembre en el país se produzca un terremoto: un terremoto hermoso, un terremoto de amor, un mensaje del pueblo cubano al pueblo norteamericano a través de un símbolo que para el norteamericano (Tomado de CubaDebate)

medio es un símbolo de amor, es un símbolo de cariño y es un símbolo que ellos lograrán entender en su idioma; y ese símbolo es la cinta amarilla.

Quiero que el 12 de septiembre el país se llene de cintas amarillas y que el visitante o el corresponsal extranjero que esté en la Isla no puedan ignorarlo. Que ese día la Isla de Cuba se sacuda y aparezcan cintas amarillas en los árboles, en los balcones, en las personas, como quiera que se les ocurra usarlas, en las mascotas, como ustedes lo decidan, que esas cintas amarillas llenen al país y que no pueda ser ignorado, que no pueda dejarse de reportar al mundo que el pueblo cubano está esperando por cuatro de sus hijos que están presos en Estados Unidos

La cinta amarilla es un símbolo que ha entrado en la cultura del norteamericano, que se inició durante la Guerra Civil inglesa cuando las esposas de los combatientes los esperaban con cintas amarillas.

Luego fue transmitido a la Guerra Civil de los Estados Unidos y a través del tiempo con sus altas y sus bajas, ha ido cambiando de significación hasta que en los años setenta del siglo pasado una canción que hizo época la volvió a poner en la cultura norteamericana.

La canción es una hermosa historia de un preso que está al salir de la cárcel y que lo único que le pide a su prometida es que si aún lo ama, ponga una cinta amarilla en un árbol. A través de la letra, de la lírica de la canción, se va desarrollando la ansiedad de ese hombre que va a salir de la cárcel y su espera por saber si en el árbol va a estar la cinta amarilla y cuando él llega al lugar lo que ve en el árbol son cien cintas amarillas.

A partir de ese momento esa cinta se ha convertido en un símbolo para el norteamericano que espera a alguien en una misión en el exterior, que espera a un soldado, que espera a un ser querido y ese es el mensaje que queremos que ustedes le hagan llegar al pueblo norteamericano: que sepan que el pueblo cubano está esperando a cuatro de sus hijos. Que no es solamente la familia, que no es solamente quien los conoce personalmente, sino que hay un país, hay un pueblo que está esperando a cuatro de sus hijos injustamente encarcelados en los Estados Unidos.

Contamos con ustedes para eso, confiamos en ustedes. Queremos que sea una jornada distinta y también queremos que sea la última jornada y creo que este es el momento de traerlos a casa y para eso contamos con el apoyo de ustedes.

Muchas gracias.

Lazos amarillos contra 15 años de injusticia

El Héroe de la República de Cuba, René González, acompañado por los familiares de sus hermanos de causa presos en cárceles norteamericanas y representantes de los movimientos de solidaridad, dará detalles de la campaña por la excarcelación de los Héroes antiterroristas que comienza el próximo 5 de septiembre y tendrá su momento culminante el día 12, aniversario 15 del injusto encierro, durante la Mesa Redonda Lazos amarillos contra 15 años de injusticia que hoy, desde las 7:00 p.m., transmitirán Cubavisión, Cubavisión Internacional y Radio Habana Cuba y que el Canal Educativo retransmitirá al cierre.

A 55 años de la fundación de Las Marianas



La general de Brigada Delsa Esther Puebla, Heroína de la República de Cuba, y Edemis Tamayo, rememoran la creación por Fidel de ese pelotón femenino, aleccionador ejemplo de confianza en la mujer cubana, que tras el triunfo de la Revolución se multiplicó en millones.

Página 3

Grammy Latino Especial 2013 para Juan Formell

Pedro de la Hoz

La Academia Latina de Grabación decidió reconocer con el Premio Especial a la Excelencia Musical 2013 al compositor y director de orquesta cubano Juan Formell.

En un comunicado dado a conocer este martes en la ciudad norteamericana de Los Ángeles, la Academia hizo saber que este lauro enaltece "a artistas que han realizado contribuciones creativas de importancia en sus carreras" y en el caso del cubano puntualizó: "Juan Formell es la verdadera definición de un innovador de la música".

Prevista su entrega para el 20 de noviembre próximo en Las Vegas, vísperas de la ceremonia de la decimocuarta versión de los Grammy Latinos. Formell compartirá el lauro con otros seis excepcionales músicos de la región: el salsero venezolano Oscar D'León, la cantora colombiana Totó la Momposina, el pianista neoyorquino de origen boricua Eddie Palmieri, el cantante argentino Palito Ortega, el rockero español Miguel Ríos y el brasileño Roberto Menescal, uno de los pilares de la bossa nova.

En declaraciones exclusivas a Granma, Formell expresó: "Me siento honrado y quiero compartir esta



alegría con todos los músicos de nuestro país".

"Mi vida —subrayó— ha estado enteramente consagrada a la música y solo cobra sentido cuando la gente la hace suya y la disfruta. En el orden artístico he recibido varios premios, entre ellos el Nacional de la Música que me llena de orgullo. Agradezco a la Academia Latina el gesto de distinguirme, en particular porque un reconocimiento de este tipo no solo potencia en este hemisferio mi obra y la de Los Van Van, sino también a la vanguardia de la música cubana".

2 NACIONALES SEPTIEMBRE 2013 > miércoles 4 Gran

El dirigente partidista de Vietnam, Le Hong Anh, fue recibido por José Ramón Balaguer Cabrera, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido. FOTO: ALBERTO BORREGO

Llega a Cuba alto dirigente partidista de Vietnam

Claudia Fonseca Sosa

El miembro del Buró Político y del Secretariado del Partido Comunista de Vietnam, Le Hong Anh, llegó en la noche de ayer a Cuba para cumplimentar una visita oficial que tiene como objetivo continuar profundizando los tradicionales lazos de amistad y cooperación existentes entre ambas naciones.

Así lo refirió el distinguido visitante, quien fue recibido en el aeropuerto internacional José Martí de la capital por el compañero José Ramón Balaguer Cabrera, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe de su Departamento de Relaciones Internacionales.

Ambos funcionarios ratificaron el buen estado de las relaciones bilaterales y se pronunciaron por continuar promoviendo los intercambios de experiencia entre los gobiernos y las organizaciones partidistas, así como la colaboración en distintas esferas.

Le Hong Anh también rememoró el apoyo brindado por Cuba a Vietnam durante los años de la guerra en ese territorio asiático y en el posterior proceso de reconstrucción del país. Cuba es un ejemplo de voluntad combativa y solidaridad, ese espíritu los vietnamitas nunca lo olvidaremos, dijo.

Durante su estancia en la Isla, el dirigente vietnamita se reunirá con representantes del Partido y del Gobierno cubanos, así como recorrerá sitios de interés socioeconómico y cultural.

La Ortopedia cubana camino a su 24 Congreso

Marta M. Mariño

La Sociedad Cubana de Ortopedia y Traumatología anunció este martes que ultima detalles para su 24 Congreso Internacional, que tendrá lugar del 16 al 21 de septiembre próximos, en el Centro de Eventos ORTOP, del Complejo Científico Ortopédico Internacional Frank País, en La Habana.

Con 92 presentaciones orales y 156 carteles digitales y convencionales, el evento tratará, como principales temáticas, la artroscopia y los avances de la artroplastia total en miembros superiores.

En consecuencia, el programa incluye varios cursos precongreso sobre la cirugía reconstructiva, parálisis y otras patologías frecuentes en las cirugías ortopédicas de alto riesgo; así como conferencias magistrales referentes a la utilización de fijadores externos y al desarrollo histórico de la Ortopedia en Cuba. Esta última, a cargo del Doctor en Ciencias Rodrigo Álvarez Cambras, Presidente de la Sociedad Cubana de Ortopedia y Traumatología.

Los 150 especialistas cubanos, representantes de todas las provincias del país, contarán con la participación de prestigiosos profesores, presidentes de academias y sociedades ortopédicas de México, Argentina, Nicaragua, Paquistán, España, Bélgica, Japón, EE.UU. y Martinica

La actividad científica de los médicos cubanos y sus prácticas cotidianas sitúan a la Ortopedia en un lugar primordial internacionalmente. "El hospital Frank País cuenta con una capacidad de 750 camas dedicadas a la especialidad. Cuba

posee tres hoteles habilitados con 512 camas para pacientes extranjeros, 28 salones de operaciones, una fábrica para fijadores externos y aparatos ortopédicos, así como un banco de tejidos para injertos de huesos y tendones", declaró a **Granma** Álvarez Cambras.

El empleo de los fijadores externos ha causado gran impacto a nivel internacional pues en más de 40 países se aplica esta técnica, que ya ha beneficiado a algo más de 90 mil cubanos en el transcurso de diez años.

El esfuerzo e inteligencia de nuestros profesionales y la sucesión anual de estos congresos nos han permitido conocer el proceder en distintos lugares del mundo, introducirlo en Cuba y demostrar la potencia y la fuerza de la medicina cubana", aseveró.

Nuevos servicios de ozonoterapia en hospitales cienfuegueros

Julio Martínez Molina

CIENFUEGOS.—Un grupo considerable de pacientes se beneficiará con la próxima apertura de una clínica de ozonoterapia en el Hospital Provincial Gustavo Aldereguía. Entre estos figuran personas con úlceras del pie diabético y hernias discales.

Si bien esas serán las patologías más frecuentes que se tratarán, también recibirán aquí otras remisiones de las especialidades de Fisiatría, Ortopedia, Oftalmología, Angiología, y Neurocirugía, según se conoció en el Simposio de esa técnica de la medicina natural, donde fue anunciada la puesta en marcha de los servicios.

Además de contar con la mencionada unidad dedicada a la ozonoterapia en el Hospital Provincial, también habrá otra disponible en el Centro Ambulatorio Especializado Héroes de Playa Girón, el cual cumple este 4 de septiembre cuatro años de fundado con la incorporación de nuevos servicios.

El Centro Héroes de Playa Girón es una dependencia asistencial adscrita al Gustavo Aldereguía Lima. El director de este último, doctor Salvador Tamayo Muñiz, informó que la terapia será utilizada en la prestación de servicios ambulatorios y en los cuidados intensivos polivalentes.

En función de ello, ya la red asistencial cuenta con la tecnología necesaria.

Felicitan a pioneros ganadores del concurso La Defensa Civil en acción

Ventura de Jesús García

MATANZAS.—El general de división Ramón Pardo Guerra, jefe del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, envió una carta de felicitación a los pioneros que se alzaron con los premios y menciones en el concurso nacional infantil que convoca ese organismo.

Desde el nacimiento de la Defensa Civil ustedes, por el papel importante que juegan en la comunidad y en la familia, han estado presentes en las acciones para mitigar situaciones de desastre y conocen cuáles peligros pueden amenazarlas.

El concurso es un modo especial de crear habilidades y conocimientos, y se suma a lo que enseñan los profesores y se aprende en los círculos de interés, en la lectura y la investigación.

Se informó que en esta ocasión se presentaron cuatro mil trabajos en las categorías de artes plásticas y



literatura, y fue Matanzas la provincia con mayor participación. Del total de obras presentadas se premiaron 22 y resultó Villa Clara el territorio con más lauros (dos e igual cantidad de menciones).

Entre los galardonados se encuentran Raicel López Puentes, María Fabiana Santana García y Marielsy Reyes Chávez, todos de Jagüey Grande, en Matanzas; así como Lauren Lizt Sánchez Ávalos, Stephanie Rivero Toledo, Cristina María Urra, Elizabeth Reyes y Angélica C. O'Farril, de Villa Clara. Por Cienfuegos fueron reconocidos Laritza Hernández, Dalia García y Cosme Vidal.

Cada año la Defensa Civil y el sistema de Casas de Cultura convocan al concurso La Defensa Civil en acción, donde los pioneros desde sus escuelas participan con obras en las manifestaciones de la plástica o la literatura expresando cómo ven en su comunidad, país o el mundo las acciones de la Defensa Civil en pos del bienestar de la sociedad.

Septiembre 2013 > miércoles 4 NACIONALES

Mujeres de armas tomar

Es el apelativo literal de estas dos fundadoras del pelotón de combate Mariana Grajales, creado en la Sierra Maestra hace 55 años

DILBERT REYES RODRÍGUEZ

Del entrañable abrazo que se dieron, o de la ternura en sus rostros y palabras, pocos pueden inferir que los lazos de hermandad entre Teté Puebla y la Gallega se forjaron en los rigores de la guerra.

A no ser por el uniforme que viste la primera, o por las historias rebeldes que cuenta la segunda, tampoco se imagina fácilmente que aquellas mujeres cariñosas empuñaron una vez el fusil, lo dispararon contra el enemigo, encararon la metralla, se movieron hábilmente en la maleza y avanzaron sin vacilaciones a la orden de ataque.

La General de Brigada Delsa Esther Puebla, Heroína de la República de Cuba, y Edemis Tamayo, "la Gallega", hace 55 años eran dos de las 13 mujeres que por primera vez en el Ejército Rebelde se cruzaron un fusil al hombro y formaron una fuerza regular.

El 4 de septiembre de 1958, tras una reunión de siete horas entre Fidel y su Estado Mayor, se creó en La Plata el pelotón femenino Mariana Grajales, un aleccionador ejemplo de confianza en la muier cubana.

"Las causas que maduraron nuestra decisión de insistir para incorporarnos como combatientes, más allá de ser cocineras, lavanderas, costureras, enfermeras o mensajeras, fue fruto de un sentimiento maternal de furia y rebelión ante las atrocidades que sobre el campesinado cometió la tiranía durante

la ofensiva iniciada en mayo de 1958: niños asesinados en bombardeos y ametrallamientos, hijas y esposas de campesinos violadas en su presencia, familias enteras masacradas, casas y sembradíos quemados...", recuerda Teté Puebla.

"Además de ayudar en la retaguardia, como guerrilleras necesitábamos fajarnos en combate, y por eso insistimos tanto con Celia como con Fidel, hasta que se concretó la posibilidad con Las Marianas", calza Edemis.

"La constitución del pelotón fue lo más difícil —vuelve Teté—. Entre las tropas dominaba un criterio machista, nunca de desprecio y desconsideración, pero sí prejuiciado sobre nuestra resistencia física, pericia militar y cualidades combativas, que hizo dudar a unos cuantos jefes opuestos a la creación del pelotón.

"Hubo hasta quien preguntó por qué, si aún había hombres desarmados, iba a dársele un fusil a una mujer, y el Comandante en Jefe respondió: ¡Porque son mejores soldados que tú!

"El propio Fidel nos adiestró en el tiro y nos nombró su guardia personal, para recalcar ante los incrédulos la confianza que nos tenía. Varias veces reafirmó esa actitud. Al poco tiempo nos bautizó en el fuego del combate de Cerro Pelado, y cuando algunos apostaban a que retrocederíamos o soltaríamos las armas, dimos una lección de valor.

"Muchas ocasiones tuvimos para demostrar nuestra decisión de estar en



La General de Brigada Delsa Esther Puebla, Heroína de la República de Cuba, y Edemis Tamayo, "la Gallega". FOTO: RAFAEL MARTÍNEZ ARIAS

la primera fila de combate. Por nuestras cualidades como tiradoras, nos mandan a cuatro (las hermanas Isabel y Lilia Rielo; la Gallega y yo) bajo el mando de Eddy Suñol, a fundar por tierras holguineras el IV Frente Simón Bolívar, y aquel, que había sido uno de los más férreos oponentes a la integración del pelotón, al poco tiempo reconoció como invaluable la participación nuestra en las acciones libradas.

"De esos ejemplos podemos recordar el de La Presa, en Holguín, cuando quedamos aisladas del resto de la tropa, y aun así decidimos pelear hasta morir; pero los soldados enemigos, al notar que combatían contra mujeres, terminaron desmoralizados. También en Los Güiros, contra dos camiones de guardias, Suñol resultó herido al momento, y nosotras asumimos el mando de la acción, que terminó en victoria.

"De esos momentos hubo varios, protagonizados también por el resto de Las Marianas que quedaron en la columna de Fidel, y soportaron cruentas batallas y sacrificios, como los que vivieron en Guisa, donde junto a los hombres, con igual entereza y resistencia, aguantaron diez días de bombardeos de aviación, artillería pesada, incursiones permanentes del enemigo, pero jamás retrocedieron un centímetro en sus posiciones, hasta la victoria conseguida", narra Teté.

El prejuicio machista y censurador de los hombres fue sin duda un valladar, pero ellas se crecieron después de la decisión del Comandante, quien había pensado antes en Mariana, en Ana Betancourt, en Celia, y así quería que fuera el pensamiento en la Revolución: de iguales oportunidades para hombres y mujeres.

"Ese fue el legado más grande de Las Marianas —acota Edemis—, haber sido en la Sierra la demostración de un sueño que luego se realizó.

"Con la Revolución el pequeño pelotón se multiplicó en millones de mujeres que comenzaron a hacer de todo, y se destacaron. Si fuimos capaces de empuñar un fusil y combatir, ¿qué otra cosa habrá que no pueda hacer la mujer de esta Isla?

"Cuba hoy es reflejo de aquel pensamiento fundador, y de cierta forma —cierra orgullosa Edemis—, Las Marianas nos sentimos responsables."

Creciente interés por el Museo Girón



FOTO DEL AUTOR

Ventura de Jesús García

PLAYA GIRÓN.—Más de 14 mil personas, entre nacionales y extranjeros, visitaron este verano el histórico Museo Girón con el afán de apreciar imágenes, documentos, fotos y testimonios que glorifican la epopeya cubana de abril de 1961.

Niurka Trujillo Pérez, investigadora de la institución, dijo a **Granma** que durante los meses de julio y agosto es particularmente considerable el interés por conocer acerca de la memorable victoria de quienes defendieron la Patria en aquellas horas gloriosas frente a las huestes imperiales. Pero este año la afluencia de público ha sido todavía mayor, precisó.

Explicó que entre las actividades organizadas por el Museo para estos meses veraniegos se incluye el programa de Rutas y

Andares, con abundante participación de los vecinos de la región; visitas a sitios de interés como Punta Perdiz y Caleta Rosario, así como la realización del proyecto cultural La Hora del Cuento y el Espacio fijo, en los que el público tiene la oportunidad de conocer más de cerca sobre la epopeya de abril y la naturaleza humana de los combatientes cubanos.

Causa impresión de manera particular en este lugar la sala dedicada a los tres días de combate, y las fotos y breves biografías de los cubanos que perecieron durante la epopeya, jóvenes milicianos y gente humilde del pueblo que simbolizaron el decoro de una Revolución en ciernes.

La victoria de abril de 1961 es un hecho trascendental en la historia del continente americano y la de Cuba, de ahí el interés de los visitantes por el Museo.

INTERNACIONALES SEPTIEMBRE 2013 > miércoles 4



hilo**directo**

RESIDENTES DE FUKUSHIMA PRESENTAN QUERELLA JUDICIAL CONTRA TEPCO

Residentes de la prefectura japonesa de Fukushima presentaron una querella judi-cial contra la Compañía de Electricidad de Tokio (TEPCO) por la fuga de agua radiactiva de la accidentada central nuclear, que incluye la petición de responsabilidades por violar leyes vigentes contra la contaminación. Los demandantes acusan al presidente de la empresa, Naomi Hirose, y a 30 directivos, de negligencia por no haber adoptado las medidas adecuadas de prevención contra fugas de sustancias tóxicas.

DEJAN MÁS DE 30 MUERTOS EXPLOSIONES EN BAGDAD

Una serie de explosiones ocasionadas por coches bomba dejaron más de 30 muertos en Bagdad, Iraq. Como ha ocurrido con ataques similares en los últimos meses, las zonas afectadas en la capital son de mayoría chiíta. Estos ataques se producen reqularmente en el país y la mayoría parece ser obra de insurgentes sunitas. Más de 800 iraquíes murieron en agosto, mientras que desde principios de año han fallecido unos 5 000 civiles, según cifras de la ONU.

SUDÁN Y SUDÁN DEL SUR ABRIRÁN NUEVO CAPÍTULO EN SUS RELACIONES

Los presidentes de Sudán y Sudán del Sur, Omar al Bashir y Salva Kiir, respectivamente, se comprometieron a abrir un nuevo capítulo en las relaciones bilaterales y a mantener las exportaciones de crudo, durante un encuentro celebrado en Jartum. "Estamos comprometidos a implementar los acuerdos firmados entre ambos países", dijo Al Bashir. "Queremos dejar atrás los problemas del pasado y abrir una nueva página en beneficio de los dos pueblos", agregó. Por su parte, Kiir también expresó su voluntad de mejorar los vínculos entre ambos países y de abrir la frontera común al comercio. (Europa Press)

CHINA LANZA WEB PARA DENUNCIAR HECHOS DE CORRUPCIÓN

China abrió una nueva página web oficial, perteneciente a la Comisión de Disciplina del Partido Comunista, para que los usuarios reporten de forma anónima actividades delictivas o hechos de corrupción en la sociedad. La iniciativa, de la que se hacen eco medios como el South China Morning Post y que fue puesta en marcha el lunes, es vista como un paso más en la campaña lanzada por el Gobierno para combatir estos males sociales. Con su nombre real o bajo un estricto anonimato, según se asegura en la página, una persona puede aportar además la información que tenga sobre cualquier caso de corrupción relacionado con un cargo público. (EFE)

UN ASTEROIDE PASA CERCA DE LA TIERRA



Un asteroide recién descubierto pasó cerca de nuestro planeta, según informó el Centro de Planetas Menores de la Unión Astronómica Internacional. El cuerpo celeste, denominado 2013 RG, pasó a una distancia de 223 mil kilómetros de la Tierra, que es aproximadamente la mitad del radio medio de la órbita lunar. El asteroide fue detectado por primera vez el lunes por el personal del Observatorio del Monte Lemmon, en Arizona. El descubrimiento fue confirmado después por científicos neozelandeses y búlgaros. Los cálculos de los astrónomos mostraron que el objeto espacial tiene un diámetro de entre dos y siete metros y pertenece al grupo de los asteroides Apolo. (RT)

"Golpe eléctrico" de la derecha dejó a estados venezolanos sin energía

CARACAS.—El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, afirmó el martes que la falla de energía ocurrida al final de la mañana en varios lugares del territorio es un golpe eléctrico de la extrema derecha del país e instó a las autoridades a mantenerse alertas ante esta situación.

"A esta hora todo parece indicar que la extrema derecha ha retomado su plan de Golpe Eléctrico contra el país. Alerta y Activos los Venceremos", escribió en su cuenta en la red social Twitter.

Maduro añadió, citado por TeleSur, que "en el momento que hemos estabilizado el servicio eléctrico y vamos inaugurando nuevas obras, dan este golpe para volver a desestabilizar".

"Pido todo el apoyo de los trabajadores eléctricos y del pueblo para ir a una nueva etapa en la lucha por vacunar el sistema de sabotajes", afirmó.

Por su parte el ministro de Energía Eléctrica, Jesse Chacón, precisó que la falla se presentó en la línea 765, "columna vertebral del sistema que produce el 60 % de la electricidad que consumimos y trae como consecuencia que se pare la línea del Guri hacia

Centro-Occidente".

Paro en Colombia sigue y se complica en Caquetá

BOGOTÁ.—A 16 días de iniciado, el paro nacional en Colombia continúa en más de 14 departamentos y se complica en Florencia, Caquetá, donde fue declarado el toque de queda y ley seca por la grave situación registrada allí.

Pese a la firma de acuerdos parciales en Tunja con productores agrícolas de Boyacá, Cundinamarca y Nariño, la movilización agraria y popular sigue firme y más de 65 organizaciones se alistan para otro gran cacerolazo este miércoles en las ciudades capitales de la nación y varias marchas programadas para la semana entrante.

Las carreteras han sido desbloqueadas de manera intermitente en algunos departamentos pero en Caquetá, Cauca, Huila, Putumayo y Valle del Cauca la situación es compleja y los enfrentamientos no han cedido, según reportes de medios de difusión locales.

El sábado último el presidente Juan Manuel Santos anunció acuerdos con el sector minero que logró levantar el paro en el sur de Bolívar y Antioquia; sin embargo miles de trabaiadores de este sector en ciudades como el sur del César continúan en las vías.

El gremio de los camioneros, que pide rebajar el precio de la gasolina, también se mantiene en resistencia. La víspera sus voceros se reunieron con la ministra de Transporte, Cecilia Álvarez, quien pedirá una audiencia con el Jefe de Estado para analizar la propuesta de los transportadores, reportó la emisora W Radio.

Los representantes de la Coordinación Nacional de Organizaciones y Movimientos Sociales y Políticos reiteraron en rueda de prensa que se encuentran a la espera de una gran mesa de concertación con el Gobierno en la que se busquen soluciones para el campo colombiano, la salud, la educación y la minería. Sobre los diálogos que sesionan en Tunja, precisaron que el Presidente "está negociando solo con una parte de quienes estamos en paro". (PL)



El jefe del gobierno español, Mariano Rajoy, y el presidente de Bolivia, Evo Morales. FOTO: AFP

Evo Morales da por superado incidente diplomático con Europa

MADRID.—Tras una reunión con el jefe del gobierno español, Mariano Rajoy, el presidente Evo Morales anunció el martes que Bolivia dio por superado el conflicto diplomático que hace dos meses provocó un incidente con su avión, cuando fue impedido de sobrevolar el espacio aéreo de España, Italia y Francia por la sospecha de que en él pudiera encontrarse el exanalista de la CIA, Edward Snowden.

"No guardo ningún rencor por lo que pasó hace dos meses en Europa", dijo, para luego anunciar que el impasse "ha sido totalmente superado", según el diario boliviano La Razón.

Hizo las declaraciones durante una conferencia de prensa tras la cita con Rajoy, que se dio luego de un encuentro con el Rey Juan Carlos I en el Palacio de la Zarzuela, en

Morales atribuyó esos hechos a intereses de terceros que buscan promover un conflicto entre Bolivia y Europa porque se sentirían incómodos con su gestión de gobierno.

No obstante, reiteró: "No estamos resentidos, no somos vengativos, pasó y que sea parte de la historia. Lo más importante es trabajar en conjunto por nuestros pueblos". Morales inició ayer martes una gira por Europa.

Hermandad Musulmana recuerda golpe contra Mursi con protestas dispe

EL CAIRO.—Los Hermanos Musulmanes volvieron el martes a protestar en las calles de Egipto, cuando se cumplen dos meses del golpe militar que depuso al presidente Mohamed Mursi, aunque las manifestaciones fueron dispersas y poco multitudinarias por el fuerte despliegue de seguridad.

Las protestas, convocadas por la Coalición Nacional para la Defensa de la Legitimidad no consiguieron movilizar a muchos manifestantes, con una organización todavía conmocionada por la represión.

En El Cairo, donde tienen lugar habitualmente manifestaciones con miles de personas, las tres principales protestas sacaron a cientos de participantes en los barrios de Mohandisin, en el centro de la ciudad, Maadi, en el sureste, y Ciudad Naser, en el este, según EFE.

Los participantes en esos actos corearon consignas contra el golpe de Estado del pasado 3 de julio y en favor del depuesto presidente.

Mientras, un tribunal militar egipcio condenó ayer, por primera vez desde el derrocamiento de Mursi, a 52 miembros y partidarios de los Hermanos Musulmanes, uno de ellos a cadena perpetua, por la agresión de militares en la



ciudad de Suez en agosto, reportó AFP.

La corte sancionó a penas de entre diez y 15 años a la mayor parte de los islamistas acusados de actos de violencia contra el ejército el 14 de agosto pasado, día en que los militares dispersaron por la fuerza dos acampadas en contra del golpe con saldo de cientos de muertos.

También, otro tribunal egipcio ordenó el cierre definitivo de cuatro canales de televisión que habían pasado reportajes a favor de Mursi, entre ellos Al-Jazeera y el canal de los Hermanos Musulmanes.

>> BRASILIA.—La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, quiere incluir en la legislación brasileña algún tipo de mecanismo que permita suspender las operaciones de las empresas que cooperen con los esquemas y servicios de espionaje internacional. Estas medidas fueron debatidas a principios de semana por Rousseff y los ministros que de alguna manera se vieron afectados por las escuchas llevadas a cabo por el servicio de Inteligencia de Estados Unidos. "Todas aquellas entidades que colaboren con ese tipo de servicios tendrán canceladas las licencias para operar en Brasil", sentenció el ministro de Comunicaciones, Paulo Bernardo, según el portal Estadao. Así, Bernardo apuntó que podría tratarse de "un banco o una empresa telefónica". Por su parte, Rousseff le encomendó fortalecer la red interna de comunicaciones del Gobierno, pues todavía muchos de sus trabajadores utilizan servicios vulnerables de ser cómplices del espionaje internacional, informa Europa Press.

Granma SEPTIEMBRE 2013 > miércoles 4 INTERNACIONALES

¿Hasta dónde planean llegar EE.UU. y sus aliados en Siria?

Mientras el Gobierno de Estados Unidos continúa buscando la aprobación legislativa para emprender el "ataque limitado" contra Siria que anunció el presidente Barack Obama, sus maniobras en el terreno y las de sus aliados hacen pensar en intenciones mucho mayores.

Este martes los sistemas rusos de alerta temprana en el Mar Mediterráneo detectaron el lanzamiento de dos misiles balísticos que cayeron posteriormente al mar. Israel se responsabilizó del hecho y dijo que habían sido maniobras conjuntas con Estados Unidos, aunque este último se desmarcó de la operación.

Un representante del Ministerio de Defensa israelí, citado por Ria Novosti, afirmó que se trata de pruebas de los misiles blanco Anchor, utilizados para comprobar los sistemas de defensa antimisiles.

Entretanto, PL reporta que el portaaviones de propulsión nuclear USS Nimitz y otros cuatro buques de guerra se movieron hacia el Mar Rojo como medida de "prudente planeación" si son llamados a entrar en acción contra Siria.

Además, se conoció que no existen cambios respecto a los seis navíos que navegan por el Mar Mediterráneo enfilando hacia las costas de la nación levantina.

COMIENZAN LOS DEBATES EN EL CONGRESO

Las maniobras militares coinciden con los primeros debates en la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado norteamericano, que anteceden a la votación que se espera llevar a cabo el 9 de septiembre, cuando el Congreso retome sus funciones

El secretario de Estado de Estados Unidos, John Kerry, solicitó a los legisladores su aprobación para el ataque, y explicó que tomar acciones contra Siria también enviaría un claro mensaje a Irán.

Kerry, citado por Xinhua, anunció que podrían requerirse sol-

dados en Siria si las armas químicas cayeran en las manos equivocadas. Sin embargo, aseguró que el presidente Barack Obama no tiene ninguna intención de enviar soldados a combatir en la guerra civil de Siria.

Antes del panel, el presidente de la Cámara de Representantes, el republicano John Boehner, y la líder de la minoría demócrata, Nancy Pelosi, manifestaron su apoyo a una acción militar, al igual que el presidente del Comité, el demócrata Bob Menéndez.

Los nuevos respaldos, unidos al apoyo expresado el lunes por el senador John McCain, despejan el camino a una aprobación parlamentaria para Obama, a pesar de que un sondeo de The Washington Post-ABC, divulgado antes de la audiencia, mostró que seis de cada diez estadounidenses se oponen a un ataque militar contra Siria, aún si es limitado.

MISIÓN: DERROCAR A AL-ASSAD

A pesar de las declaraciones de los funcionarios y las del propio mandatario norteamericano, cada vez parece más evidente que el resultado que espera Estados Unidos de una posible intervención es un cambio de régimen en Siria.

El general Jack Keane, exsubjefe del Estado Mayor del Ejército, quien conversó con un grupo de senadores republicanos claves en la Casa Blanca, le dijo a la BBC que el presidente Obama les había dado a entender que el objetivo de la acción militar iría más allá de "las armas químicas".

"Creo que hay dos cosas fundamentales en lo que va a pasar: él va a disuadir y degradar —y la palabra importante es degradar — significativamente la capacidad militar del régimen de Assad", asequró.

El propio Obama confirmó que la primera célula de insurgentes entrenada y armada por la CIA está presuntamente cruzando la frontera siria desde Jordania, según The New York Timos



El apoyo directo de Estados Unidos a los grupos armados que combaten a Al-Assad con métodos terroristas desde hace dos años, había sido calificado de peligroso por la Casa Blanca, debido a la existencia de grupos vinculados con Al-Qaeda.

Sin embargo, Obama parece haber pasado por alto esos temores y les apuesta a los grupos terroristas para llevar a cabo las acciones sobre el terreno, mientras su potencia de fuego se apresta a destruir la infraestructura del país.

ONU DICE QUE ATAQUE PODRÍA EMPEORAR EL CONFLICTO

El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, dijo el martes que un ataque militar contra Siria podría empeorar el conflicto en ese país

"Debemos considerar el impacto de cualquier acción punitiva en los esfuerzos para evitar un mayor baño de sangre y facilitar una solución política del conflicto",

Ban pidió tiempo una vez más y dijo que las muestras recogidas por los inspectores en Siria estarán este miércoles en los laboratorios y el equipo realizará el máximo esfuerzo para acelerar el proceso de análisis. Aclaró, además, que el mandato de la ONU es para identificar si se utilizaron armas químicas, no quién las empleó. (SE)

Paraguay cierra un círculo y abre interrogantes

LAURA BÉCQUER PASEIRO

Paraguay inició un nuevo capítulo en su historia tras los 14 meses de aislamiento regional que siguieron al golpe de Estado parlamentario contra el presidente constitucional Fernando Lugo. Con la llegada al poder de uno de los hombres más ricos y poderosos del país, el empresario Horacio Cartes, la nación se enfrenta al reto de reincorporarse al esquema integracionista latinoamericano.

La cuestión radica ahora en cómo conducirá el nuevo inquilino del Palacio de López (sede del Ejecutivo) los hilos de la nación más pobre de América del Sur, en los planos interno y externo.

Como es conocido, Asunción vivió un quiebre democrático en junio del 2012 como consecuencia de la maraña política orquestada en el Congreso para sacar de la presidencia a Lugo. El golpe de Estado parlamentario, que engrosó la lista de hechos de este tipo en la región (tres años antes había sucedido en Honduras), derivó en la suspensión del país mediterráneo de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) y del Mercado Común del Sur (MERCOSUR). La veda sería levantada hasta tanto no se realizaran elecciones democráticas en el país. Así pues, el golpista liberal Federico Franco traspasó el poder al ganador de las elecciones de abril pasado, el representante del Partido Colorado, Horacio Cartes. Una vez celebrados los comicios, Paraguay cerró un capítulo de aislamiento regional.

En el plano interno, varios analistas estiman que lo sucedido entre liberales y colorados fue un "pacto de gobernabilidad", que les permitió a los segundos retomar el poder tras el gobierno de Lugo que interrumpió un periodo de



De izquierda a derecha: los presidentes Horacio Cartes (Paraguay), Dilma Rousseff (Brasil), y Nicolás Maduro (Venezuela), en uno de los encuentros de la VII Cumbre de UNASUR en Suriname. FOTO: PLANALTO

mandato de 61 años, incluyendo la dictadura de Alfredo Stroessner.

El periodista uruguayo radicado en Paraguay, Adrián Cattivelli, indica que si bien es probable que dicho pacto no dure todo el periodo de gobierno, mientras lo haga "permitirá a Cartes tomar todas las medidas que requiera inicialmente de carácter económico, político, tributario para apuntalar su gobierno".

A su vez, el reportero paraguayo Marcos Cáceres Amarilla comenta a **Granma** que una de las grandes incógnitas de Cartes es su futura relación con el Partido Colorado, "un partido de derecha, acostumbrado a las prebendas, el clientelismo político y la corrupción", dado que no es de su base tradicional.

"Cartes tendrá un plazo de cien días aproximadamente para imponer sus políticas, pero luego comenzará a ser blanco de presiones de su partido; otro problema es que no tiene experiencia política y no se sabe cómo reaccionará ante algunas coyunturas adversas", agrega Cáceres.

Estas proyecciones tienen en cuenta, además, el hecho de que Cartes es más un hombre de negocios que político. No solo dirige la Asociación Paraguaya de Fútbol, en el ámbito de la selección nacional, sino también un enorme grupo con empresas en áreas como la tabaquería, bebida, comida e, incluso, centros médicos. La incursión en la política de este hombre de 56 años es de hace apenas cuatro años, cuando se afilió al Partido Colorado en el 2009.

En el plano externo surge otra interrogante: ¿cuál será el papel de la nación guaraní a nivel regional teniendo en cuenta las diferencias ideológicas con los presidentes de países vecinos?

El hecho de que Cartes asistiera a la VII Cumbre de UNASUR celebrada la semana pasada en Suriname, y que celebrara encuentros bilaterales con los presidentes de Brasil (Dilma Rousseff) y de Venezuela (Nicolás Maduro), muestran a un hombre que tiene en cuenta la importancia de mantener relaciones cordiales con sus vecinos y cuyo objetivo, al menos por el momento, es reincorporarse al esquema integracionista. Sobre este asunto, Cattivelli señala que el acaudalado empresario prefiere "privilegiar las relaciones bilaterales antes que impulsar el diálogo con el bloque en general".

No obstante, es un regreso a medias ya que todavía está pendiente su reincorporación plena al MERCOSUR. El propio canciller paraguayo, Eladio Loizaga, indicó en días recientes que la participación de su país es "limitada" ya que queda en manos del Congreso aprobar o no el reingreso.

En este escenario encontrará a Venezuela, incorporada por todos los países miembros excepto Paraguay, que entonces estaba suspendido. Loizaga remarcó que se "han limado las asperezas" y ello se ha traducido en avances importantes en las relaciones entre Asunción y Caracas. En ese sentido, puso como ejemplo el encuentro entre Cartes y Maduro en el contexto de la Cumbre de UNASUR.

El propio Presidente venezolano manifestó su deseo de normalizar los vínculos y manifestó su decisión de "pasar página".



CUBAVISIÓN

7:00 Documentales: El misterio del hobbi humano y La bóveda celeste 9:00 Teleclases 12:00 Con sabor 12:15 Al mediodía 1:00 Noticiero del mediodía 2:00 Teleclases 4:30 Noticiero de la ANSOC 4:45 Pokemon 5:12 Para saber mañana 5:15 Alánimo 5:45 La guerra de los clones 6:15 Eres bella 7:00 Mesa Redonda 8:00 NTV 8:30 No quiero llanto 9:32 Tierras de fuego 10:01 Este día 10:06 Vale la pena 10:21 De nuestra América: Infancia clandestina 12:23 Noticiero del cierre 12:37 Eres bella 1:25 Telecine: Sr. y Sra. Smith 3:28 Telecine: Amor oscuro Supernatural 6:00 Terra nostra



TELE-REBELDE

6:30 Buenos días 8:32 Terra nostra 9:20 Antena 10:05 Hábitat 10:35 Alf 12:00 Telecentros 6:00 NND 6:30 La jugada perfecta 7:00 Baloncesto: Torneo Nacional de Ascenso: Capitalinos vs. Matanzas 8:30 Campeonato mundial de gimnasia rítmica 10:00 Fútbol: Barcelona vs. Valencia



CANAL EDUCATIVO

9:00 Teleclases 1:00 Noticiero del medio-día 2:00 Teleclases 5:00 Telecentros 6:30 Tengo algo que decirte 7:00 Conexión 7:30 H2Ŏ 8:00 NTV 8:30 Frente a la cámara 9:00 Cuidemos el amor sincero 9:30 La danza eterna 10:30 Pantalla documental: Garbo, el espía 11:00 Mesa Redonda



CANAL EDUCATIVO 2

8:00 Programación TeleSur 4:30 Cartelera 4:35 A capella: Michael Jackson (II) 5:00 De tarde en casa 6:00 Para un príncipe enano 7:00 Todo natural 7:15 Poesía 7:45 Cubanos en primer plano 8:00 NTV 8:30 Programación TeleSur



MULTIVISIÓN

6:29 Letra/Cartelera 6:30 Hola chico 7:12 Equipo Doki 7:23 Prisma 8:05 Utilisimo 8:26 Documental: Dynamo 9:10 Videos divertidos 9:30 Ernie al rescate. Serpientes en el teatro 10:00 Cinevisión: Aquel verano pobidoble 13:00 Pendo artístico 12:38 en el teatro 10:00 Cinevision: Aquel Verano inolvidable 12:00 Ronda artística 12:28 Clásicos 12:43 Facilisimo 1:30 X men 1:50 Malcolm el del medio 2:11 Documental: Territorio salvaje 3:00 Vidas robadas 4:01 Prisma 4:43 Patrimonio mundial 5:17 Retransmisión de los programas subrayados 8:45 Tocado 9:27 Caso cerrado. El lado oscuro 10:11 Retransmisión de los programas subrayados programas subrayados



BUENA FE A LA PLAZA ROJA.—Los autores de Pi 3,14 ofrecerán un concierto en la Plaza Roja de la Vibora el viernes a las 9:00 p.m. con motivo del Festival Mundial de La Juventud y Los Estudiantes y el inicio del curso escolar... ELECTRÓNICA CON PAUZA.—Este joven dúo de djs y productoras, pertene-ciente al colectivo GBASS Beat, se colocará detrás de las máquinas el próximo sábado 7 a las 11:00 p.m. para poner caliente la pista del Bar Somavilla (15 y H en el Vedado)... **REGRESA TROVÁNDO.**—La Peña de la revista El Caimán Barbudo, conducida por el periodista Bladimir Zamora, tendrá lugar hoy con la participación de un grupo de habituales de la tertulia: Fidelito Díaz, Juan Carlos Pérez, Etien Fresquet, Lisandro Bienes, Silvio Alejandro, Samuel Águila, Rodney Howard y Pedro Beritán, entre otros. La cita es de 4:00 p.m. a 7:00 p.m. en los estudios de la EGREM en 18 entre 3ra. y 1ra., Playa.



Paco de Lucía entre veinte conciertos sorprendentes

En el V Festival Leo Brouwer, del 24 de septiembre al 13 de octubre en Santiago, Pinar del Río y La Habana

Pedro de la Hoz

Más de 300 artistas de España, Alemania, Francia, Brasil, Venezuela, México y Cuba respondieron al llamado del maestro Leo Brouwer para participar en la quinta edición del Festival de Música de Cámara que con su nombre, esta vez del 24 de septiembre al 13 de octubre próximos, consolidará mediante 20 conciertos uno de los espacios más singulares para la promoción de las altas calidades del arte sonoro en el país.

Entre los invitados figura Paco de Lucía, con un concierto especial el miércoles 2 de octubre en el teatro Karl Marx. De vuelta a la Isla luego de 25 años de su visita inicial, De Lucía probará nuevamente, según Brouwer, "que no solo parece tocar

con cien dedos, sino que es portador de la gran renovación del flamenco a partir de la segunda mitad del siglo XX, como antes lo fueron don Ramón Montoya y el Niño Ricardo".

Por primera vez el Festival saldrá de la capital, al comenzar en Santiago de Cuba y contar con una estación intermedia en Pinar del Río, dedicada a la memoria de Ernesto Lecuona, con la puesta en escena de la zarzuela El cafetal, por la compañía lírica que dirige Panchito Alonso el viernes 27 de septiembre en el teatro Milanés.

En Santiago el punto de partida será el día 24 con una velada en la sala Juan Pablo II, en los bajos de la Catedral, que dará a conocer la labor



Paco de Lucía

musicológica de recuperación en archivos de la ciudad de partituras de Cratilio Guerra y Laureano Fuentes, según informó ayer a la prensa Miriam Escudero, directora del Gabinete de Patrimonio Musical Esteban Salas, de la Oficina del Historiador de la Ciudad de La Habana.

En la noche, la sala Dolores acogerá un concierto del dúo cubano-alemán Cello Capriccioso y el trío Lecuona; al día siguiente (miércoles 25 de septiembre) el espectáculo Brouwer flamenco, liderado por el guitarrista Josué Tacoronte, y el 27 un concierto que celebrará al imprescindible compositor santiaguero Harold Gra-

La etapa habanera del festival arrancará de manera inusual, con el espectáculo Humor con clase, encabezado por el actor v comediante Osvaldo Doimeadiós, que recreará la célebre boutade que Leo inventó para el mexicano Alfonso Arau en los tiempos fundacionales del Teatro Musical de La Habana: el Concierto para dedo y orquesta.

También la clausura revestirá carácter excepcional en el Karl Marx el domingo 13 de octubre a las 5:00 p.m. con el espectáculo Meñique a flor de labios, de La Colmenita -cuyo director, Juan Carlos Cremata, quien recibió ayer la noticia de que era acreedor del Premio La Espiral Eterna 2013 que otorga Brouwer-, incorporará, además, dos creaciones poco con-

vencionales del maestro: Varias maneras de hacer música con papel y Cantigas del tiempo nuevo.

Otros ámbitos de este múltiple Festival —incluye conferencias, exposiciones de artes plásticas, proyecciones audiovisuales y performances ambulantes— serán el Teatro Nacional, con el grueso de los conciertos, y la antigua Iglesia de Paula.

Por si fuera poco, Brouwer anticipó ayer algunos de los invitados confirmados para la sexta edición en 2014: nada menos que el extraordinario vocalista norteamericano Bobby McFerrin y el catalán Jordi Savall, nombre clave en el renacimiento de las músicas antiguas.

Días de cine ruso en La Habana



Roberto Miguel Torres Barbán

Lo mejor y más reciente de la producción cinematográfica rusa, así como algunos de sus protagonistas se presentan por estos días en el Cine Chaplin, como parte de

las actividades programadas para la Semana de Cine de ese país en La Habana. El encuentro abrió sus puertas con La Fortaleza de Brest, proyección a la que acudieron Alexandr Kott, su director, y una de las protagonistas, Anna Tsukanova.

Esta producción del año 2010 narra los sucesos acaecidos el 22 de junio de 1941, durante la defensa heroica —realizada en la edificación que nombra la película— y que fuera la primera en recibir el golpe de los invasores de la Alemania nazi.

Junto a este filme, otro drama bélico acapara las atenciones del público: El Espía, película de estreno en Cuba que también recrea el contexto de la Segunda Guerra Mundial y a cuya presentación asistió este lunes Vladimir Yepifantsev, actor que interpretó uno de los roles protagónicos. Basada en la novela de espionaje de Boris Akunin Primavera de 1941, el filme cuenta las tensiones que se vivieron en el Moscú oculto y subterráneo donde se libraron las primeras y más secretas batallas entre los servicios de inteligencia alemanes y soviéticos los días previos a la invasión nazi.

Nueve largos de ficción rodados entre 2010 y 2012, se incluyen en la cartelera de esta jornada en la que resalta la declaración de amor a la capital rusa Moscú, te amo, mirada de 18 cortos e igual número de realizadores. Este filme, que tiene a la cosmopolita Moscú como principal protagonista se proyectará por segunda vez el sábado, a las 5:00 p.m.

En la capital rusa también se desarrolla Sobre el amor, película de Olga Subbotina, que cerrará la semana el propio sábado a las 8:00 p.m. Entre las principales películas que incluye el programa destacan, además, Madres y El Partido, filmes del año 2012, que se presentarán el jueves en los horarios de las 5:00 p.m. y 8:00 p.m., mientras para el viernes se espera la proyección, en esos mismos horarios, de Árbol de navidad y Estaré a tu lado.

Sergey Bragin, productor ejecutivo del estudio cinematografico Festfilm, uno de los auspiciadores de esta Semana de Cine Ruso, destacó a la prensa la acogida que tiene esta muestra en La Habana, la cual se exhibe desde 2009, y sirve de continuidad a la proyección de un ciclo de películas cubanas mostradas en ese país europeo.

Silvio y Aute juntos en la literatura, el cine y la música



Ricardo Alonso Venereo

Una nueva muestra de la amistad entre los cantautores Luis Eduardo Aute y el cubano Silvio Rodríguez lo constituye, sin duda, la participación de Silvio en el libro Aute y parte, del reconocido artista español, que acaba de ver la luz en el país ibérico.

Se trata de un volumen que agrupa textos de artistas admiradores de Aute y casi un centenar de pinturas de Roberto S. Terreros, que reinterpretan sus canciones, concebido por el editor Pedro Tabernero.

Según Silvio Rodríguez, quien ofrece en el libro su opinión acerca del entrañable amigo, destaca: "No solo por la calidad de sus canciones sino también por la exce-

lencia de su pensamiento, por su integridad, por las variadas formas de expresión que domina, siempre con una ética v con una estética coherentes, es uno de los creadores más importantes de España v en general el mundo hispanohablante".

Otros que aparecen en Aute y parte son la cantante Alaska, el director de cine Jaime Chávarri, el actor Juan Echanove, el escritor Antonio Escohotado, los cantautores Fernando Polavieja y Pablo Guerrero, el poeta y profesor Rafael de Cózar y el periodista Lorenzo Díaz.

Aute y Silvio han compartido con anterioridad su amor por la música en varias oportunidades, además de presentarse juntos en varios conciertos y realizar giras, tienen varios discos en común.

Granna SEPTIEMBRE 2013 > miércoles 4 DEPORTES

COPA MUNDIAL

¿Cómo venció Kramnik?



Kramnik (derecha) en una de sus partidas decisivas ante Andreikin.

GERARDO LEBREDO ZARRAGOITIA, Maestro Internacional de Ajedrez

A COPA MUNDIAL de Ajedrez concluyó luego de 23 días de intensa lucha en Tromso, Noruega, el mismo escenario que acogerá en el 2014 la Olimpiada Mundial, absoluta y femenina.

Las hostilidades comenzaron con más de 120 competidores: cuatro semifinalistas del mismo evento en el 2011, la campeona mundial femenina, Ana Ushenina; los dos titulares del orbe juveniles del 2011 y 2012, los 18 trebejistas de mejor average Elo FIDE entre marzo del 2012 y enero del 2013, incluido el GM cubano Leinier Domínguez.

Clasificaron en diferentes torneos 46 europeos, 20 representantes de América, entre ellos 11 latinoamericanos incluidos los Grandes Maestros cubanos Lázaro Bruzón e Isan Ortiz, 20 por Asia y Oceanía y seis de África. Se sumaron otros seis de destacada trayectoria nominados por el presidente de la FIDE, Kirsan Ilyumzhinov, y cuatro noruegos designados por la Federación de esa nación.

Los distinguidos ausentes fueron: el campeón mundial de ajedrez, Viswanathan Anand (2 775), de la India, y su retador para este año, el líder del Elo, el noruego Magnus Carlsen (2 862), quienes se preparan para su encuentro de noviembre en la ciudad india de Chennai.

LA COMPETENCIA

¿Favoritos precompetencia? El armenio Levon Aronian (2 813), segundo en el Elo universal y el exmonarca del planeta, el ruso Vladimir Kramnik (2 784), tercero en la lista del orbe. ¿Qué ocurrió entonces en la contienda?

Aronian ganó fácil a Mikhail Harkov (2 304) 2-0, luego superó a Igor Lysij (2 684), pero solo en las rápidas (25 minutos para cada jugador). Perdió su primera partida con Evgeny Tomashesky (2 706) de blancas, aunque tuvo oportunidades sobradas de igualar el marcador, ante un ataque loco de su rival con blancas, pero erró varias veces y el ruso consiguió empatar por jaque perpetuo, dejándole así

fuera del evento apenas en la tercera vuelta.

Mientras tanto, Kramnik venció 2-0 a Gillan Bwalya (sin *rating*), después superó a Mikhail Kobalia (2 651), con dos empates en las partidas pensadas y 1.5-0.5 en las rápidas. Halló a un rival difícil en Alexander Areschenko (2 709), y tras un empate inicial en el segundo de los encuentros pensados, igualó en un final con peón menos, venciendo luego 2-0 en las rápidas.

Eliminado Aronian, el ruso venció a Vassily Ivanchuk (2 731) 1,5 -0,5, ganando un final igualado de una primera polémica porfía y después se impuso a Antón Korobov (2 720) por igual tanteo.

En semifinales, Kramnik enfrentó al francés Maxime Vachier Lagrave (2 719), verdugo de los cubanos Isán Ortiz y Leinier Domínguez. La primera fue tablas y en la segunda el galo escapó empatando un curioso final con Caballo y Peón menos, gracias a una imprecisión del ruso en su lance 63. El cotejo se extendió a 125 jugadas, Kramnik ganó fácil la primera de las rápidas y con un empate en la segunda garantizó su presencia en la gran final.

LLEGAMOS AL CIERRE

El match decisivo de esta Copa Mundial, pactado a cuatro partidas pensadas, tuvo expectación pues el joven ruso Dimitry Andreikin (2 716) llegó hasta aquí con un impresionante currículo: vencedor de Aleksey Dreev (2 668), Sergey Karjakin (2 772), Peter Svidler (2 746) y Evgeny Tomashevsky, entre sus últimos rivales.

Vladimir Kramnik se jugó su suerte en la jugada 30 de la primera partida con piezas blancas, cambiando su Dama por Torre, Alfil y un Peón pasado en la sexta fila.

Los programas de análisis no le daban ventaja, pero fue aprovechando imprecisiones de su oponente, hasta conseguir dos Torres por la Dama, en un final de tres peones por bando en el mismo flanco, donde maniobró bien, ganó un peón, simplifico, y se impuso. El encuentro lo definió 2,5-1,5, pues Andreikin no pudo remontar la diferencia en los tres restantes choques que concluyeron en empate.

Robeisy enfila al Mundial

Enrique Torres

SANTIAGO DE CHILE.— Tras ganar el título de campeón panamericano de boxeo para Cuba en los 56 kilogramos, Robeisy Ramírez, monarca olímpico de Londres 2012, aseguró sentirse muy satisfecho con su rendimiento y la progresión en el certamen, a pesar del escaso periodo de preparación que enfrentó.

"En la primera pelea, frente al canadiense Kenny Lally salí muy calmado, para probarme, luego de un tiempo sin competir. Mi *coach* me orientó que no debía sofocarme mucho por la falta de entrenamiento, ya que estuve casi dos meses fuera por una operación", comentó el

cienfueguero, quien comenzó a alistarse rumbo al Panamericano desde hace un mes y medio.

"No podía emplearme a fondo por temor a que la preparación me fallara, pero al ver cómo transcurrió la primera pelea, en la segunda me solté un poquito más, con mayor movimiento de piernas y el empleo de combinaciones, porque observé que estaba en forma, sentí mucha más confianza", manifestó.

En el tercer pleito tuvo un escollo de mayor envergadura en el brasileño Robenilson de Jesús, quien a su entender confundió la táctica: "Vino a hacer la pelea que me gusta, que es mi hobby, el combate cuerpo a cuerpo, estilo que he perfeccionado, tratando de mantenerme con la guardia cerrada, pero sin dejar de trabajar con combinaciones, muy atento a las fallas de los contrarios", reveló el flamante monarca panamericano.

Además, señaló que en la discusión del título estuvo atento a las instrucciones desde la esquina ante el mexicano Sergio Chirino. "Me gustó mucho la manera en que se me enfrentó, tenía muchos deseos de ganar, al igual que yo, pero a pesar de que es fuerte, logré los golpes más efectivos y me sentí confiado en la victoria".

En otro orden, dijo que luchará por integrar la selección cubana a la lid universal de Alma Atá, Kazajstán, en octubre, cuando buscaría el título mundial, uno de los que le faltan junto a los Centroamericanos. Para



incluirse en la nómina deberá mostrar mejores condiciones que el medallista mundial de los 56 kg, Lázaro Álvarez, bronce olímpico en Londres, donde Robeisy se coronó en la división inmediata inferior.

"Sé que tengo un rival fuerte para hacer el equipo. Álvarez es un gran boxeador, pero lucharé para superarlo. Le gané en el Playa Girón, ya tengo un nombre y debo cuidar mi prestigio", declaró

Ramírez también reveló que en los pesos plumas los contrarios son más fuertes, pero que él también ha ganado en musculatura y se siente con mayor complexión física. "Me siento con menos pegada, en los 52 sentía que tenía más

pegada, quizás porque los rivales pesaban menos; no obstante, estoy bien y espero recuperar la fortaleza de los golpes", concluyó.

Además de Robeisy, otros dos cubanos alcanzaron el cetro continental: el semicompleto Ramón Luis y el superpesado Yoandy Toirac, quienes vencieron al venezolano Endri Saavedra y al estadounidense Cam Awesome, respectivamente.

Estos resultados, más las preseas de bronce del welter Arisnoidys Despaigne y del crucero Lenier Peró, catapultaron a la Mayor de las Antillas hasta el segundo escaño con 24 unidades, detrás de Brasil, que sumó cinco coronas y 38 puntos.

CUBANOS POR CINTURÓN DE ORO

Nueve de los diez exponentes antillanos que toparon con los Guerreros de México en suelo azteca siguieron viaje para Rumania, donde intervendrán en el tradicional Torneo Cinturón de Oro, confirmó la Comisión Nacional en un comunicado.

Yosvany Veitía en 49 kilogramos, Gerardo Cervantes (52), Lázaro Álvarez (56), Iván Oñate (60), así como Yasnier Toledo (64), Carlos Banteur (75), Julio César La Cruz (81), Erislandy Savón (91) y José Ángel Larduet (+91) forman el equipo de la Isla, del que solo fue excluido el joven Luis Oliva (69), quien continuará su preparación con otro grupo de pugilistas en Islas Caimán. **(PL)**

JAPÓN, ÚNICO INVICTO Una de cal y otra de arena

TAICHUNG.—Una holgada victoria sobre Colombia y apretado revés ante Estados Unidos fue el balance de la selección cubana sub-18 en la tercera jornada de la XXVI Copa del Mundo de Béisbol, maratónica por cuanto se efectuaron diez partidos en total.

En el turno inicial del amplio programa en el estadio Intercontinental de esta ciudad, Cuba contó con un excepcional trabajo del serpentinero Rubén Hernández, quien dejó a los colombianos en un solitario indiscutible durante las siete entradas que duró el juego, regalando un boleto y estrucando a cuatro.

Sus compañeros le dieron temprana ventaja en el segundo capítulo al fabricar un racimo de ocho carreras, cuatro de ellas remolcadas por sencillos del jardinero Julio Martínez y el inicialista Luis Robert. Martínez fue el bateador más destacado, de 5-2 con tres remolcadas, escoltado por Robert, 2-2, y un par de carreras fletadas. Víctor Víctor, de 3-1, dos anotadas y otras tantas impulsadas.

Más tarde, una batalla campal entre norteños y antillanos en un partido tenso, de altibajos en el pizarrón, con los actuales monarcas viniendo de abajo en el séptimo para tomar ventaja de dos carreras y Cuba empatando en el noveno gracias a triple de Randy Arozarena, con Yoan Manuel Moncada en base por infield jit y un error en tiro del camarero Trace Loehr. La decisión, en la parte baja de esa misma entrada,



por un sencillo, un sacrificio, base intencional y oportuno jit del antesalista Michael Rivera, su tercer imparable de la jornada, ante el recién llegado cerrador Yoandri Caro.

En otros resultados, Japón se mantuvo como el único invicto al disponer del equipo más débil de la justa, República Checa, por 15-0, la cuarta victoria de los nipones. Australia cayó dos veces ante Italia, 4-7, y Sudcorea, 0-4. Colombia superó a Italia, 6-4; Estados Unidos a los sudcoreanos, 2-1; Taipei de China 10-Venezuela 0; Canadá 11-México 4 y México 12- R. Checa 2.

Hoy Cuba enfrentará a la selección australiana en busca de su cuarto éxito ante un solitario revés. **(SE)**

ANOTACIÓN POR ENTRADAS

INTERCONTINENTAL		С	Н	Ε	
COL	000 000 0	0	1	1	
CUB	080 100 1	10	9	2	
G: Rubén Hernández (1-0). P:Ezequiel Zabalet					
(0-1).					

SEGUNDO JUEGO		С	Н	Ε		
CUB	030 000 002	5	11	2		
USA	000 200 301	6	9	1		
G: Luis Ortíz (1-0). P: Aldo Conrado (0-1).						





Director Lázaro Barredo Medina. **Subdirectores** Oscar Sánchez Serra y Gustavo Becerra Estorino (a cargo de Granma Internacional) **Subdirector administrativo** Claudio A. Adams George

Redacción y Administración General Suárez y Territorial, Plaza de la Revolución, La Habana, Cuba. Código Postal 10699. Zona Postal La Habana 6. Apartado Postal 6187 Teléfono 881-3333 e-mail correo@granma.cip.cu Impreso en el Combinado Poligráfico Granma ISSN 0864-0424

hoy en la **historia**

1933 Golpe de Estado castrense que convierte al sargento Fulgencio Batista, en figura clave en defensa de los intereses yankis en Cuba.

1958 Se organiza en la Sierra Maestra el pelotón femenino Mariana Grajales del Ejército Rebelde. >>



4 de septiembre

ORGULLO DE LA GANADERÍA VILLACLAREÑA

Que todas las niñas sean tan bonitas

FREDDY PÉREZ CABRERA

SI TODAS LAS vaquerías de Cuba fueran como la "Niña Bonita", ubicada en las afueras de Santa Clara, de seguro el país no tuviera que invertir cada año los millones que se gasta en comprar la leche en polvo.

Sus resultados constituyen una evidencia palpable, de que cuando se labora con responsabilidad, orden y exigencia, los éxitos aparecen solos, sin tener que acudir a fórmulas mágicas.

Al llegar a ese sitio uno se percata de que está en un lugar diferente. La pintura y limpieza de cada uno de sus áreas, la forma de comportarse los trabajadores, quienes se sienten verdaderos dueños de lo que crean, así como la organización de los cuartones, todos cercados y con el sembrado correspondiente, distinguen a la vaquería, orgullo y paradigma de la ganadería villaclareña.

Allí la natalidad supera el 90 % y cada vaca promedia 11,97 litros de leche diarios, a pesar de ser este su primer parto y ser prácticamente unas novillas, lo cual presagia, como aspiran sus trabajadores, que en muy breve tiempo lleguen a superar los 15 litros por animal en explotación.

¿Cómo lo logran? La clave la tiene el veterano Melanio Tomás Díaz, quien sin el más mínimo titubeo nos dice: agua, comida y buen manejo del rebaño, no existe otra fórmula.

Claro, si a eso usted le suma la disciplina y organización del trabajo que ha logrado imponer en el colectivo el joven administrador Juan Tomás Apolonio, entonces podrá entender por qué en ese sitio las cosas funcionan como un reloj.

LOS SECRETOS DE NIÑA BONITA

Denia Corrales Gutiérrez es la técnica veterinaria de la vaquería. Ella conoce al dedillo la historia de de esa entidad, la cual tuvo un momento de esplendor hace muchos años, y que luego, por la falta de sistematicidad y otros factores, cayó en el abismo, hasta que hace poco más de un año llegó la resurrección a la unidad perteneciente a la Empresa de Cultivos Varios Valle del Yabú.

"Aquí se destruyeron los cuartones y las fuentes de abasto de agua, hubo un abandono de la siembra de alimentos para los animales y de la lógica reposición del ganado, el cual se volvió improductivo, llegando a promediar unos tres litros de leche por vacas en ordeño", reconoce la especialista.

Lo primero que hicimos fue poner bonito el lugar, luego redimimos los cuartones, a la mayoría de los cuales situamos cercas eléctricas y lo sembramos de diferentes pastos, quedando en condiciones de adquirir novillas de alto potencial productivo en un centro genético de Matanzas, expone la técnica.

Como resultado de aquellas acciones, hoy tienen unas 800 toneladas de comida sembrada, cuando en realidad necesitan solo 650 para sustentar la alimentación de todos los animales que poseen.

Entre las principales variedades de pastos plantados figuran 30 hectáreas de *king grass*, seis de leucaena, dos de caña e igual cantidad de morera, además de tener un banco de semillas que les permite garantizar el futuro.

Al respecto, Melanio Tomás afirma que para tener ganadería, lo primero que debe asegurarse son la comida y el agua porque de lo contrario aparecen la alta mortalidad y los bajos rendimientos productivos.

Menciona, además, otros elementos a tener presentes como la reproducción, la introducción de la inseminación y el desarrollo de una adecuada política genética, factores que se han tenido en cuenta en Niña Bonita, de ahí los resultados exhibidos.

Acerca de la organización del trabajo en la entidad, explica que son 11 quienes allí laboran, de los cuales diez están vinculados directamente a la producción, incluyendo al administrador, a partir del multioficio.

Decisiva ha sido la atención a los animales, los cuales rotan cada siete días por cada cuartón, permaneciendo sueltos de día y de noche, de modo que puedan comer el tiempo requerido.

"Nosotros hacemos el primer ordeño bien temprano, luego los llevamos a los cuartones, de modo que aprovechen la fresca para comer. Allí están hasta cerca de las 11:00 a.m., cuando son traídos hasta las naves a fin de que descansen a la sombra; a las dos de la tarde realizamos el segundo ordeño y de ahí al campo nuevamente", explica.

Sobre el tema del robo de animales, expresa que "aquí no existe eso de encerrar las vacas de noche para que no se las roben, y no se ha perdido una solita gracias al sistema de vigilancia de los propios trabajadores".

Por su parte, el joven de 21 años, Orley León Díaz, encargado de atender la maternidad, asegura que de su familia aprendió a amar el oficio de ganadero, una pasión que lo atrapa hace cinco años y en la cual piensa permanecer.

"A mí no se me ha muerto un solo



La esmerada atención que brinda Orley a los terneros resulta decisiva para la supervivencia de la masa.



La garantía de agua y pastos a las 40 vacas en ordeño de Niña Bonita les permite aportar más de 400 litros de leche diariamente. Fotos del Autor

ternero porque los trato como a un niño chiquito. Les doy la leche calentica y a su hora, más el pienso y el heno correspondientes, y si se enferma alguno no me voy de aquí hasta tanto no esté fuera de peligro", expone el joven, quien se muestra complacido con el salario que percibe de unos mil 300 pesos mensuales.

Al contemplar ejemplos como este, cabría preguntarse por qué estas excepciones no pueden constituirse en regla. Qué bueno sería que todas las niñas fueran tan bonitas.